
2019年10月28日，远望号火箭运输船将长征五号遥三火箭集装箱卸至海南
文昌清澜港。

中国“长征”系列火箭全家福。

中国“长征”系列运载火箭型谱

“神舟一号”发射成功20年来，中国载人航天创造了一个又一个奇迹

向星辰大海更深处挺进向星辰大海更深处挺进
●韩维正

1999年11月20日，凌晨6时30分，一声惊雷响彻茫茫
戈壁。中国载人航天工程的第一艘试验飞船——神舟一
号，自酒泉卫星发射中心升空，并于次日凌晨成功返回。

自此，中国成为继苏联、美国之后，世界上第三个拥有
载人飞船的国家。中国，正式进入载人航天时代。

从大地、海洋、天空，再到太空，人类每一次对未知领域
的探索，都将为科技进步与社会变革提供动力。就像我们今
天的世界格局，依然还带有大航海时代的深刻烙印。中华儿

女都明白，我们曾经错过了海洋，绝不能再错过宇宙。但立
志容易成功难，壮志凌云的中国人转头回来就要面对冰冷
的现实：中国载人航天底子薄、投入少、时间紧、无外援……

然而，奇迹之所以被称为奇迹，就是因为人们在诸多不
利条件中，凭借顽强的意志力，以少胜多、“逆天改命”。20年
来，中国载人航天按照载人飞船-空间实验室-空间站的三
步走战略稳步推进，逐步从一个载人航天的后发国家，变成
了毫无争议的世界航天强国。这一切究竟是如何发生的？

没能浮出地表的“曙光号”

万事皆有因，中国的载人航天也不是从石头缝里蹦出来的。就像国产大飞
机有个鲜为人知的远祖——“运十”，如今家喻户晓的“神舟”载人飞船也曾有
一个历史倒影——“曙光号”。

1970年4月，就在举国欢庆第一颗人造地球卫星成功上天之际，来自全
国的航天专家齐聚北京京西宾馆，备受“两弹一星”鼓舞的他们提出了一个更
加大胆的计划——一鼓作气，趁热打铁，把中国的载人航天也搞出来。大家一
致认为，“要在1973年把第一艘载人飞船送上天”。而这艘载人飞船也有个寄
寓着满满期望的名字：“曙光一号”。

7月14日，毛泽东和中央军委正式批准载人飞船计划。于是，在东方红一
号卫星成功发射不到3个月后，中国开始了载人飞船的研制和航天员选拔，代
号“714工程”，由钱学森亲自挂帅。

然而理想热情之上，还有政治环境和经济基础的制约。载人飞船是个“烧钱大
户”，它的上马引起了不少争议。据时任第七机械工业部军管会副主任的杨国宇回
忆，当时有人就认为，与其搞飞船，不如把钱花在建水电、化肥厂更有实际效果。

左右权衡之下，最终中央认为，我们不与美苏开展太空竞赛，而应把力量
集中到急用、实用的应用卫星上来。“先把地球上的事搞好，地球外的事往后放
放。”“714”工程遂在1972年被暂停，航天员大队宣布解散。

谁知这一停，就是20年。锁进绝密文件柜里的“曙光号”，也成为心有余而
力不足的新中国第一代航天人如同“初恋”般的记忆。

但“曙光”的余韵并未彻底消失。当时计划用来发射“曙光号”的火箭是“东
风五号”洲际导弹，其副总设计师叫王永志；而负责“曙光号”研制的飞船室主
任，名叫戚发轫。20年后，中国载人航天事业将在这两个“老曙光人”手里翻开
全新的篇章。

是造宇宙飞船还是航天飞机？

“863”计划的出台，让沉寂多年的中国载人航天事业迎来了自己的解冻
期。可刚一解冻，中国载人航天就面临着一场前所未有的激烈争论：中国的太
空运载工具应该选择何种技术路线，是航天飞机还是宇宙飞船？

“飞机派”认为：航天飞机技术含量高，可以重复使用，是未来的发
展趋势，中国载人航天的起点应该高一些；“飞船派”则认为：飞船是探索太空
最简单、最省钱、研制周期最短的工具，且中国返回式卫星回收技术已完全掌
握，搞飞船，成功率更高。

可以说，这个问题是中国载人航天的“第一粒扣子”。对于这样一项投入
大、周期长、风险高的科技工程来说，技术路线选错了，后果不堪设想。争论持
续了3年多，双方各执己见，谁也无法说服谁，“官司”一直打到了中南海。最终
中央拍板：基于中国国情、经费投入、研制周期、安全风险等诸多因素，中国选
择走载人飞船的路线。

后来的一系列事实也证明了当年这一决策的正确——
2011年，美国航天飞机全部退役。在航天飞机退役后，美国就失去了将宇

航员送入太空的能力，不得不依赖俄罗斯的“联盟号”飞船，每个宇航员的仓位
费高达8100万美元。日本、欧洲的航天飞机也停留在纸面上，世界航天大国全
部回到了飞船方案……

经过6年的详细论证，1992年9月21日，中共中央政治局常委扩大会议
正式批准了载人航天工程，代号“921”工程。同时中国载人航天三步走的发展
战略也被确定下来：第一步，发射载人飞船；第二步，发射空间实验室；第三步，
建造空间站。其中，“神舟一号”争取在1999年完成发射。

同年，60岁的王永志和59岁的戚发轫，被分别任命为中国载人航天工
程总设计师与“神舟号”飞船总设计师。曾经“两弹一星”时代的青年才
俊，又在“退休”之龄重新站上起跑线，让人在感慨岁月如梭的同时也愈发
认识到，中国载人航天，不能再等了。

花最小的钱办最大的事

“我压力很大，脑子里一直在思考，怎样才能在人家的飞船上天几十
年之后，我们做出一个飞船来还能振奋人心呢？”王永志说，“如果按苏
联和美国的老路走，我们将永远落后于别人。”于是，以王永志为首的中国
航天专家们决定：中国载人航天工程必须在总体上体现中国特色，高起点、

高效益、高质量、低成本，走跨越式发展之路。
这一点在选择“神州一号”飞船设计方案时最能体现。

“当时，美国人选的是两舱方案，苏联人是三舱方案，都有自己的道理，都
上过天，都成功了。中国到底用两舱方案还是三舱方案？争论也是很大的。”戚
发轫回忆道。最终，专家组以3：2的投票结果，决定用三舱方案。“但不是照抄
苏联，我们把苏联的生活舱改成轨道舱留轨使用，把返回舱尺寸加大。我们认
真地选择了一个符合中国情况的方案。”

这也正是中国飞船的独创之处：“神州”是目前世界上唯一执行完载人飞
行任务后，还可以留有轨道舱在轨工作的载人飞船。

王永志说：“两三吨重的东西，把它推到8公里的速度，送上轨道，那
是付出巨大代价的，不能随便把它烧了。”所以中国的每次载人飞船发射，
相当于额外发射了一颗空间实验卫星+微型空间实验室，既能收集科学实验
数据，也可以同下一艘飞船做空间交会对接试验。美苏做5次交会对接试
验，需要发射10次，而中国只需6次，每次发射都要花几亿元，这样一来
中国航天就节省了一大笔资金。

这就是“高效益、低成本”，这就是中国人的技术创新，这就是中国特
色的载人航天之路。而这种把每一部分都利用到最大限度的风格，也在之
后的中国载人航天项目中被延续下来。

从1999年的“神舟一号”到2016年的“神舟十一号”，没有任何两艘
飞船的任务是重复的。一旦一个技术得到验证，就立即开始全力攻克下一
个，绝不“浪费”。2011年发射升空的“天宫一号”本来设计的在轨寿命是
两年，却超期服役到2016年，超计划开展的多项技术试验，直接使中国无
需再发射“天宫三号”。

曾经有德国人问过戚发轫，中国人一年能实现发射两艘飞船，是有什
么好办法？戚发轫开玩笑道：“第一，我们有保密规定，我不能告诉你；第
二，就算我告诉你，你们德国人也做不到。”德国人不相信，凭什么德国人
做不到？戚发轫说：“我知道你们星期一、星期五绝对不做精密的、重要的
工作——星期五就在计划第二天怎么玩了，注意力不集中；星期一呢，心
还沉浸在回忆中没收回来呢！而我们是白天干，晚上干，星期六干，星期
天也干，过节过年还干！我们中国人凭什么干得又快又好？就凭这个精
神！”

“如同运动员在起跑线上晚了一步，我们唯一能做的，就是以比别人更大
的步伐、更快的速度来追赶。”王永志说。

中国空间站2022年前后建成

随着2003年“神舟五号”的顺利发射和安全返回，中国载人航天三步走
战略的第一步已经完成；随着2019年“天宫二号”空间实验室成功再入大气
层，三步走战略的第二步也圆满完成。

与此同时，中国载人航天事业的队伍完成了新老交替。当年，中国载人
航天人才断档，还要靠王永志、戚发轫两位“30后”支撑大局。但在之后中
国载人航天大胆启用新人，以工程聚人才，以项目带人才，锻炼出一大批优
秀的中青年人才队伍。“神舟七号”任务之后，1957年出生的周建平接过王永
志手中的“帅印”，担任中国载人航天工程总设计师。而飞船系统总设计师和
空间实验室系统总设计师，也都由“60后”科研人员担纲。中国载人航天队
伍，风华正茂，生机盎然。

在谈到人们最关心的话题——中国空间站何时能建成时，周建平表示，
中国的空间站建设已全面展开，计划在2022年前后完成建造并开始运营，设
计寿命10年，额定乘员3人。

鉴于目前的国际空间站，很可能在2024年退役。这意味着，在未来一段
时间内，中国空间站可能是世界上唯一的空间站。

虽然中国长期被美国排斥在国际空间站项目之外，但这次中国并不打算
“吃独食”。2018年，中国邀请联合国各成员国参加中国的空间站科学和应用
研究计划。中国空间站将为项目申请方提供免费的上行发射和空间站运行机
会，以及测控、回收等保障性服务支持，研发经费由项目申请方自行承担。

周建平说：“君子坦荡荡，我们不能因为过去人家对我们怎么样，我们就用
同样的方式对他。探索太空和宇宙是人类共同的事业。中国政府一直秉持和平
利用太空、合作开放共赢的宗旨，我们要本着这个原则追求自己的目标。”

空间站的发射离不开大推力火箭，肩负着这一任务的“长征五号”火箭，
已于今年10月运抵海南南昌发射中心。我们翘首以盼天空中能尽早看到

“胖五”的身影，也期待中国空间站能早日到来。 （据《人民日报·海外版》）

中国自主研制的“飞天”舱外航天服。

近日，台湾艺人高以翔在浙江省宁波市录制一档综艺节
目时突然倒地。经抢救无效，医院最终宣布高以翔心源性猝
死。在人们对生命突然消失感到扼腕叹息的同时，保护心脏
的话题也被不断提起。从日常饮食、临床用药到商场里五花
八门的保健品，谈论的话题都绕不过血压、血糖、血脂这些
事。那么关于保护心脏的这些操作，还存在哪些误区呢？

◆饮 食◆

吃素不会得心脏病？
现在吃素已经成为不少人崇尚的一种生活方式，网上流

传的关于吃素的好处也不少。更有传言表示，吃素不会得心脏
病，是这样吗？

“素食中脂肪和胆固醇的含量低，相比肉食者，素食者血
液中胆固醇含量低，另外血压也相对较低。此外，素食者体内
镁含量丰富，而镁离子对心脏的兴奋性、传导性以及收缩性有
着极其重要的作用，因此相对来说素食者不容易得心脏病。”
中国医科大学航空总医院临床营养科营养师张田在接受科技
日报记者采访时表示。

但中国医学科学院阜外医院心血管内科主任医师王增武
也强调，素食者不是绝对不会得心脏病。“是否患心脏病不
是由胆固醇这一个因素决定的，有些素食者也会得心脏
病。”张田也提醒道，素食者容易导致维生素B12、蛋白质缺
乏，导致贫血、半胱氨酸血症、肌肉量减少。“因此素食者
应注意饮食搭配，可增加蛋、奶、豆制品、全谷物和坚果等
的摄入。”

喝咖啡不利于保护心脏？
除了吃素，还有人认为咖啡因会使人心脏加快、呼吸急

促，所以喝咖啡不利于保护心脏。是这样吗？
王增武在接受科技日报记者采访时称，目前对此还没有

定论。“有的研究说喝咖啡对心脏保护有影响，有的认为喝咖
啡和心脏保护没有关系。”

“咖啡因是一种植物生物碱化合物，也是一种中枢神经

兴奋剂，会使人心跳加快、呼吸急促，能够改变血管的紧张
状态，对于降低各种不良心血管事件的风险是有益的。”张
田表示。

张田解释道，目前，大量的研究证明了咖啡因（纯咖啡因）
摄入量和心血管疾病的发病率呈负相关。“健康成年人适量饮
用咖啡（约每天1—2杯咖啡）不会增加患心脏病和心血管疾病
的风险。”

“但部分对咖啡因敏感的人可能会出现心跳加速、恶心、
头晕等不适感，建议根据自身情况调整频次及饮用量。”张田
提醒道。

吃大蒜有利于心脏保健？
相比于吃素和喝咖啡，大蒜可以说出现在我们每天的饮

食中，有人发现吃完大蒜有“烧心”的感觉，从而认为大蒜不利
于心脏健康。但也有人认为大蒜可以降低心脏患病风险，哪种
说法正确呢？

张田告诉记者：“大蒜对心脏的保护作用主要源于其含有
的大蒜素和硒。大蒜素可以降低血浆总胆固醇、降血压、抑制
血小板活性、降低红细胞压积、降低血液黏度等。”

“国内很多研究证实大蒜素对于降低血压、心肌缺血再灌
注、冠心病及周围血管病变都有较好的疗效。并且硒具有抗氧
化、抗凝血、降血脂功能，能够抑制动脉粥样硬化形成的危险
因素。”张田说。

不过，王增武补充道，吃大蒜对保护心脏的功效，还需要

更多临床数据验证。

◆保健品◆

鱼油能预防心脏病？
还有人表示，服用深海鱼油、辅酶Q10等保健品可以保护

心脏。对此，首都医科大学附属北京安贞医院药事部主任药师
刘治军直言：“保健品本质上是一种食品，没有治病和预防疾
病的功效，所以，保健品没有所谓的保护心脏的作用。”

“药用的辅酶Q10在某些特殊疾病，如心肌炎的治疗，有
不太确切的治疗作用，聊胜于无。而深海鱼油对某些人群的血
脂可能有良性影响，但是也缺乏强有力的循证证据。而鱼油没
有保护心脏的功效。”刘治军告诉记者，从专业角度来说，不建
议用保健品来保护心脏。

◆药 物◆

心血管疾病常用药会导致糖尿病？
目前，心脑血管疾病已成为我国居民第一死亡原因，《中

国心血管病报告2018》显示，我国急性心肌梗死死亡率持续上
升。他汀类药物是治疗心血管疾病的常用处方药，有传言表
示，服用他汀类药物会导致糖尿病，若血糖升高应该停用他汀
类药物。

“现在，有越来越多的临床研究证实，他汀类药物（所有的
他汀，是一个类效应）确实能够增加患者发生糖尿病的风险，
具体的机制目前尚不明确，但是这类情况的发生率很低。”刘
治军告诉科技日报记者。

“他汀治疗主要是用于冠心病的一级、二级预防。冠心病
特别是心绞痛、心肌梗死等疾病是严重威胁我们生命健康的
重大疾病，而他汀治疗导致的糖尿病，发生率极低，并且我们
有足够多的药物来控制。”刘治军强调，服用他汀类药物带来
的心血管获益远远大于患糖尿病的风险和危害。“因此，我们
强烈建议患者，不能因为他汀类药物有增加糖尿病发生的风
险，就不敢用或者不愿意用他汀类药物。”

专家强调，是否需要停服他汀类药物，不是根据血糖是否
升高来决定的，而是根据身体的健康指标和预防心血管疾病
的需要来决定的。对于心血管疾病高危、极高危患者，长期服
用他汀类药用的获益，远远大于他汀类药物可能引起的血糖
代谢异常的风险。

刘治军强调如果有冠心病，还是要老老实实地接受冠心
病二级预防药物（如阿司匹林、普利类药物、他汀、美托洛尔或
比索洛尔、单硝酸异山梨酯等）。

阿司匹林是心脏病患者救命药？
还有一款药物的传言同样需要引起患者注意。人们常说，

心脏病发作时，阿司匹林是救命药。但实际上，有些人并不适
合使用阿司匹林。

刘治军谈道，阿司匹林用于动脉粥样硬化性心血管疾病
的一级预防时，必须权衡获益（减少主要心血管事件）和风
险（增加出血、胃肠道不适等）。“大家应该接受这个科学的
观点——阿司匹林用于缺血性心脑血管疾病的一级预防有助
于降低心血管事件风险，但能增加出血事件风险。所以，要严
格把握适应证，不是每个人都能随随便便使用。”刘治军说。

“但是，阿司匹林在心脑血管疾病二级预防中的意义和重
要作用是毋庸置疑的。”刘治军强调，如果患者想延长生命，提
高生活质量，使用阿司匹林进行终生预防是必须的。前提是患
者不存在阿司匹林禁忌症。 （据《科技日报》）

真真假假，这些保护心脏的说法你得走心
●代小佩
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